



# 陽子の道政だより

# 94

2025年 新緑号

発行 平出陽子事務所

連絡先/函館市中島町2-8  
函館教育会館内  
(☎33-5080)

## 2025年度一般当初予算

## 3兆504億6500万円(前年度比+1.0%)可決

### 北海道議会第一回定例会議了

今年度も、民主会派は組み替え動議提出するが…



北海道議会議員 平出陽子

〓あいかわらず道の財政状況は良くないですね。

△平出▽歳入は物価の高騰・賃上げ・業績回復などで昨年度より二九〇億円

増額なるだろうと予測し、それでも不足分を貯金二二三億円取り崩しました。

歳出は借金返済分が二〇%占め、それも年々割合が大きくなるので、その

## 世界の秩序は変容か？

20世紀は戦争の世紀と言われますが、21世紀は平和の世紀となるでしょうと、世界の民は期待を込めて新世紀を迎えました。そして四半世紀が過ぎた現在、世界の現状はどうでしょうか。

声の大きな指導者が自国民ファーストを名乗り、これまでの世界のルールを無視します。

経済や宗教の違いが戦争を引き起こします。一度戦争になると引き際が見つかりません。おかしいと指摘する国民を抹殺します。

内戦状態の国では、自然災害に対応できません。

原発を保有する国の戦争は、地球爆発と一触即発です。

反戦・反原発・反人権侵害を掲げ、これからも活動していきます。

割合が二五%になると財政破綻の危機的状况です。

それがより悪化すると、法律によって「財政再生団体」となり国の監督下で財政再生に取り組むこととなります。

〓だから、収入を増やすために新税を導入したいのですね。

△平出▽いわゆる「宿泊税」導入もその考えです。目的は観光振興・オーバーツーリズム対策ですが、要は財源が欲しいのです。しかし、道の宿泊税は定額制と定率制の二本立てですから、まだ国から認可されていません。

## 千歳市のラピダス始動

〓次世代半導体製造工場が四月から始動しましたね。

△平出▽期待半分・不安半分ではないでしょうか。まだ世界で微細化二ナノ製造に成功した企業がない中で、千歳に誘致したラピダス社(国策事業)が成功するかどうかは課題です。

## 〓心配な点は？

- △平出▽工場排水に含まれるかもしれないPFAS(有害性が指摘される物質)問題。
- ・飲料川に流入の恐れ。
- ・転入者が多く土地や家賃の高騰。
- ・人件費の高額化で他業種への影響。

# 旧優生保護法によって

## 手術させられた皆様へ 『補償金』等が受けられます



2025. 3. 12 予算特別委員会質問

これまで人権尊重を訴えてきた平出さんの集大成の質問ですね。

△平出▽この旧優生保護法は一九四八年に成立した悪法で、廃止になったのが一九九六年です。最高裁大法院での違憲判決を経て補償金等支給法が成立したのが昨年の二〇二四年で施行日が今年一月十七日です。

△手術させられた方は、自分が支給の対象者だと知っているのですか。

△平出▽そこが問題です。必要な皆様に左記のリーフが届いていると良いのですが、対象の皆様はもう高齢になっていきますので、ご家族か入所施設職員が対象者だと認識して下さることが重要で、初めの一歩です。

「旧優生保護法による優生手術・人工妊娠中絶」を受けた方へ

補償金等を受け取ることができます。

補償金  
対象となる方 旧優生保護法に基づく優生手術を受けた方、人工妊娠中絶を受けた方  
補償金額 1,500万円  
優生手術一時金  
対象となる方 旧優生保護法に基づく優生手術を受けた方  
補償金額 1,500万円  
優生手術一時金  
対象となる方 旧優生保護法に基づく優生手術を受けた方  
補償金額 1,500万円

お問い合わせ先  
旧優生保護法に関する相談センター  
〒010-0031 青森県青森市青森1-1-1 青森県庁本庁舎5階  
TEL: 017-834-1111 (フリーダイヤル)  
FAX: 017-834-1112

△このリーフの内容では、補償金申請のハードルが高過ぎると思いますか。

△平出▽私もそう思います。用意をするものが細かすぎて申請を諦めたくありません。「まず相談してください。書類が整わなくてもまずは電話してください。」を強調すべきと訴えました。内容の見直しを含め検討する答弁がありました。

△今後の行政の対応は

△平出▽氏名がわかっている八三三名の方のうち、転籍などで継続調査が必要な方や市町村に戸籍簿が無く特定できなかった方について、市町村と協力し合い把握することや、家族の方も含めより多くの被害者の方々に補償金を受け取っていただく努力をすることです。

すね。

△知事は被害者に直接謝罪しないのですか。

△平出▽岸田前首相も石破首相も他県の知事も、被害者に直接謝罪しているのに、鈴木北海道知事は記者会見や議会答弁で謝罪しているからと頑なに直接謝罪を拒みます。被害者数が一番多い北海道の行政責任者の人権意識の低さに呆れます。

### 人権侵害の最たる悪法

#### 「旧優生保護法」とはどんな法律？

さかのぼること第2次世界大戦のさなか1940年代は、日本では兵隊を増やすため、「産めよ！増やせよ！」と国策で人口増加を推進していた。

しかし、敗戦後は食糧難もあり、しかも父親のわからない児を身ごもった女性を救うためにも産児制限が必要になった。その時に、不良な子孫を後世に残すなという優生思想と利害が一致し、国家権力が合法的・強制的不妊等手術させる法案を、国会は議員立法で全会一致可決成立した。(1948年9月11日)

では、どのような人を不妊等手術したのかというと、「遺伝性の病気やしょうがい、遺伝性以外の精神しょうがいや知的しょうがいを有していること」を理由に、本人の同意がなくても、医師が発見し、優生審査会の決定があると強制的に手術ができる法律であった。盲腸の手術とうそを言って手術させた場合もあった。

手術数は北海道がワースト1で3,224名。それは全国に先駆けて「不良な子を産まない道民運動」を推進したり、保健師にノルマをかけて家庭訪問させ、強制的不妊手術等を推奨していた。

# GX関連企業誘致と 住民反対運動

「国のGX関連「特区」の認定を受け、北海道と札幌市は持続可能な北海道づくりのために再生可能エネルギー企業誘致に向け優遇税制制度を創設しましたね。

△平出▽再生可能エネルギーの宝庫である北海道の強みを生かし、企業誘致したいと考えました。

しかし、自然環境を破壊する企業だと住民が考え、と反対運動が起きてしまうのは当然の成り行きです。

住民の方達も原発より再



2025. 3. 17 エネ特別委員会質問

生可能エネルギーを望んでいることは確かです。

「企業と住民に課題がある自治体数はどのくらいに。」

△平出▽\*課題があると感じている自治体は三六市町村。  
\*住民の理解が得られず導入できないのは八市町村。  
\*引き続き協議中は六町村。

「国や道も、住民の理解を得られない企業は誘致できないと考えられていますか。」

△平出▽基本的にはそうですが、板挟みになって苦労するのは市町村です。ですから、優遇条例だけでなく規制条例を制定して欲しいという声もあります。

エネ特委員会での質問にはなじまない面がありますから、環境生活委員会でも質問しようと考えています。

## 旧優生保護法関連豆知識

- 1948年9月11日 優生保護法成立
- 1996年9月25日 母体保護法成立（優生保護法廃止）
- 2013年6月 障害者差別解消法成立
- 2016年4月 同法施行
- 2018年～ 全国各地で旧優生保護法の国家賠償請求訴訟
- 2018年 厚労省旧優生保護法の被害実態調査
- 2019年4月 旧優生保護法被害者救済法成立
- 2024年6月12日 衆参両院厚生労働委員長に実態調査報告書提出
- 2024年7月3日 最高裁大法廷で旧優生保護法の違憲判決
- 2024年10月8日 旧優生保護法補償金等支給法成立
- 2025年1月17日 同法施行

「他県での規制条例の例は。」

△平出▽岡山・山梨県など八県に太陽光発電施設整備規制条例が。そのうち山形・兵庫県には風力も含めて。宮城県では大規模な森林伐採を行う事業者には課税条例を。青森県では三エリアに分け規制地区条例を。  
再生可能エネルギー企業が進出できなければ、原発推進派が勢いを増してきますから、企業も住民も知恵を出し合うことが重要です。

## 新しい条例が策定されました

- ◎ **北海道カスハラ条例** 2025. 4. 1 施行
  - ・北海道の他に群馬県・東京都
  - ・罰則のない理念条例
- ◎ **北海道食品ロス削減推進条例** 2025. 4. 1 施行
  - ・食品ロス削減の理解と関心を深める

## 第1回定例会で採択された決議・意見書

- インターネット、SNSを利用した犯罪被害の防止対策並びに誹謗中傷等の抑止及び被害者救済を求める意見書
- 北海道新幹線（新函館北斗・札幌間）の整備促進に関する意見書
- 将来にわたり安全安心な医療・介護制度の提供を求める意見書
- セーフティネットである高額療養費制度の堅持を求める意見書
- 持続可能な学校の実現に必要な教育指導体制の充実を求める意見書



2.11 を考える函館市民集会



全国地方議員交流研修会 (那覇市)



函館消防出初め式



函館中央ライオンズクラブお祓い例会

で見る 陽子の 道政日記



トムムの会総会

**新年会**

第62回 2025年北海道林業人新年交礼会

新年団結交

私鉄総連函館バス組合

北海道林業人 (札幌市)

JP 労組函館支部

函館商工連盟



北海道新幹線車両所視察 (七飯町)



母・女道教委要請行動 (札幌市)

世界自閉症啓発デー



党街宣



函館ドック退職労働者組合定期総会

**あとがき**

今議会において、旧優生保護法における道の対応について実態が明らかになりました。病氣やしょうがいのある方々に対して、強制的に不妊手術を促し、子どもが産めない身体にした事実はありません。ハンセン病の時にも「無らい県運動」として患者を道外の施設に強制入所させました。人権侵害は、間違った見識や理解不足、多数の声に判断できず、自分の周りから排除させてしまう感覚であると言われています。同じ過ちを二度と繰り返さないこと、誤りに気づくこと、気づいたら改めること、それらが私たちに課された使命であるはずす。



北教組函館支部 年次大会



3.8 国際女性デー集会



<https://www.facebook.com/himawari.hirade>

